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Editorial 

Un año de vigencia 
de la Ley REP 
Empresas, municipios, recicladores y 

comunidad deben trabajar en conjunto 

para que las normas sean efectivas. 

ada vez que se compra algo por redes 

sociales y llega al domicilio en embala- 

jes con cajas y bolsas; cuando se cam- 

bia aceite a los vehículos o se renuevan 
los neumáticos; cuando se consumen 

bebidas embotelladas en plástico o vidrio; cuando un 
electrodoméstico es cambiado. Todas esas acciones 
cotidianas dejan huellas ambientales. Por eso es ne- 

cesario preguntarse ¿qué pasa con todos los resi- 

duos; dónde van a parar los objetos que llamamos 

desechos? 
Hace un año entró en vigencia la Ley REP (Responsa- 

bilidad Extendida del Productor, N 20.920) que bus- 

ca, precisamente, contestar a esa pregunta y generar 
conciencia tanto en la comunidad como en las em- 
presas respecto de hacerse cargo de los elementos 

que se descartan y que se convierte en “basura” lue- 
go de las compras y la utilización, provocando conta- 

minación. 
La norma persigue cortar ese ciclo, generando uno 

nuevo de reutilización y promoción de la economía 
circular, donde los residuos se ven como recursos. 
En palabras simples, obliga a las industrias a finan- 

ciar entidades de tratamiento, con colaboración de 

las municipalidades y trabajo con la ciudadanía. 

Los consumidores deben separar sus desechos y dis- 

ponerlos para el retiro, cada comuna establece for- 
mas de recolección y las empresas recicladoras se los 
llevan de forma gratuita, preparándolos para un nue- 

vo uso, evitando que materiales utilizables lleguen a 

los vertederos. Todos contribuyen, el productor pa- 

ga, el Ministerio de Medio Ambiente pone metas y la 

Superintendencia de Medioambiente, fiscaliza. 
Anivel local, en mayo pasado, se dio un importante 

paso en esta dirección, a través de la firma de un con- 

venio a cinco años entre la Asociación de Municipali- 

dades de la Región de Los Ríos y la empresa ReSimp- 

le, para el Manejo Sustentable de Residuos y la Ges- 

tión Ambiental. La implementación (los municipios 

recolectan y la empresa les paga por cada kilogramo 

de residuo recolectado) todavía no se operativiza por 

completo, pero comenzará en Los Lagos, Panguipulli 

y Lanco. Hay avance con voluntades coordinadas y 
ahora debe pasarse a la acción; sobre todo la educa- 
ción a la población, para que se haga consciente de 

este tema al momento de consumir productos. 
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Medios de pago para discapacitados 

por el Gobierno, reveló que más de 3 millones 200 mil 
personas en Chile tienen algún tipo de discapacidad, lo 

querepresenta cerca del17% dela población mayor de 2años. Es- 
ta realidad hace imprescindible que el Estado y los grupos inter- 
medios fomenten medidas de inclusión. 

Ladigitalización de los medios de pago ha crecido demanera 
significativa en los últimos años. Estudios indican que muchos 

consumidores prefieren usar tarjetassobre el efectivo. Sin embar- 
go, este avance ha presentado problemas para las personas con 
discapacidad visual, ya que las nuevas máquinas de pago electró- 
nico suelen tener solo pantallas táctiles y carecen deteclados ma- 
nuales, Esto impide que las personas ciegas puedan ingresar su 
clave de manera independiente. 

Casi1de cada 20 chilenos tiene algún tipo de discapacidad vi- 
sual, y alrededor de 85 mil personas son ciegas. La falta de acce- 
sibilidad en los dispositivos de pago es una limitación significati- 
va. Para abordar estasituación, es fundamental que las máquinas 
cuenten con altavoces y la opción de usar audifonos, garantizan- 
do quela información sensible, como la clave, se mantenga pri- 
vada. 

O Humor 

E Lúltimo Estudio Nacional de la Discapacidad, realizado 

PEA 

0 Frases 
“Cuidemos nuestra institucionalidad. No se le puede achacar 
al Gobierno los hechos de una persona en particular. Creo 
que el Gobierno ha actuado de manera mesurada y correcta. 
Y si la derecha quiere sacar y poner ministros, que gane las 
próximas elecciones y allílo van a poder hacer”. 

Sobre actitud de la derecha por caso Monsalve y petición de salida dela ministra Tohá 

  

Los establecimientos que implementensistemas de pago elec- 
trónico deben adaptarse para que las personas con discapacidad 
visual puedan usarlos de manerasegura. Estono soloesunacues- 
tión deaccesibilidad, sino de equidad y respeto hacia los derechos 
humanos. Lasempresas pueden incorporar funciones como ins- 
trucciones auditivas y teclados en braille, además de capacitara 
su personal para brindar asistencia adecuada. 

Es esencial que las autoridades reguladoras establezcan nor- 
mativasque obliguena los proveedores deservicios de pago a ga- 
rantizar la accesibilidad. La inclusión no solo beneficiaa las per- 
sonas con discapacidad, sino que también puede mejorar laima- 
gen de las empresas y atraer a un mayor número de clientes. Un 
entomno accesible no solo atrae a más consumidores, sino que 
también genera un impacto positivo en la economía al permitir 
que más personas participen activamente en ella. 

Finalmente, es fundamental que la sociedad se comprometa 
apromoverla inclusión y la accesibilidad. Al hacerlo, nosolo me- 

joramosla calidad de vida de millones de personas, sino que tam- 
bién enriquecemos nuestra comunidad. La tecnología debe ser 
unaliado en la lucha por la inclusión, siempre que se diseñe con 
un enfoque en la accesibilidad. 
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Cementerio sin problemas 

Con “cero faltas” pasó ayer el li- 
bro de reclamos de la administra- 
ción del Cementerio Municipal de 
Valdivia, hecho que dejó ver confor- 
midad en sus encargados, trabajado- 
res y vigilantesque tuvieron una du- 
ra faena durante estos días de 6 AM 
a8PM, para atender alos miles de 
visitantes que llegaron. 
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Reunión por bosquenativo 

Un encuentro destinado aabordar el 
problema del bosque nativo, realiza- 
ráenla ciudad, el Centro de Estudios 
Agrarios y Ambientales y la Corpora- 
ción Cultural de Valdivia en la multi- 

sala dela Corporación de Valdivia. El 
objetivo es apoyar las propuestas de 
proteccióna los bosques. 
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Gran concierto deorquesta 

La Orquesta Juvenil de la Escuela 
Musical Juan Sebastian Bach brillóla 
noche del viernes en el teatro Lord 
Cochrane, ocasión que reunió a.ex 
integrantes con actuales para cele- 
brarel Aniversario número 31 del co- 
legio. La institución municipalsuma 
educación formal con musical. 
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